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台灣區航太工業同業公會第八屆第十次理監事會議記錄 

時 間：107 年 6 月 8 日(星期五)下午 14 時 30 分整 

地 點：駐龍精密機械股份有限公司二廠舉行 

（高雄市仁武區竹楠路 33 巷 5號） 

出(列)席： 

一、本會理事應到 20 席(請假 7 席、實到 13 席) 

二、本會監事應到 5 席(實到 4 席) 

三、主  席：廖理事長榮鑫 

四、紀    錄：閻鐵麟總幹事 
 

壹、報告事項 

一、會務工作報告。 

二、財務報告。 

貳、提案討論 

一、新進會員審議(共三案)。 

參、臨時動議 

肆、散會 

 

 

 



2 

 

壹、 報告事項 

公會會員現況： 

截至 107.5.15 日為止，本會現共有團體會員 113 家，其中

正式會員 92 家（一級會員 30 家，二級會員 7 家，三級會

員 8 家，四級會員 12 家，五級會員 35 家）、贊助會員 21
家。  

一、 會務工作報告 

(一) 民用航空法增訂遙控無人機專章 

1. 本會於 107 年透過全國工業總會及航空產業小組向政府

建議訂定無人機相關法規事宜，立法院已於 4 月 3 日三讀

通過《民用航空法》部分條文修正案，增訂「遙控無人機」

專章，首度將無人機納入管理。凡重量 250 公克以上無

人機都必須登記註冊，操作人亦須通過測驗取得操作證後

才可使用。相關管理規則之訂定，將由交通部定之並公布

執行。 

(二) 本會專案研究 

1. 6 月 30 日前完成蒐集國內民航業者現行使用 TSO、FAA 

PMA 或 EASA EPA 件使用之品項及數量清單，並分析適

合本會會員切入研發之適當品項。 

2. 9 月 30 日前視本會會員意願，協調民航局(標準組)針對有

意願投入 TSO/PMA/EPA 品項之會員開設與產品認證之

有關在職訓練(OJT)課程。 
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3. 107 年底前由本會與我國航空運輸業者研訂後續產品切

入暨供應事宜。 

(三) 國際參訪及航展事宜 

1. 2018 星加坡航展 

(1) 星加坡航展已於 2 月 6-9 日舉行完畢，本會會員漢翔

航空、中科院與台翔等公司均自行組團參觀。 

(2) 本會也在參訪期間假外貿協會駐新加坡辦公室(台灣

貿易中心 )與菲律賓航太公會 (Aerospace Industry 

Association of Philippines)簽署合作備忘錄(附件一)。 

(3) 會展中我方亦參觀馬來西亞航太公會(MAIA)展區，協

商 107 年雙方交流合作項目，亦促成中科院與 MAIA

之交流。MAIA 另於 3 月率團參訪中科院在馬來西亞

國防展的展場。我方也邀請 MAIA 參加今年 12 月航

太產業論壇。 

2. 南澳國防產業參訪 

(1) 公會於 3 月 6-8 日與台灣國防產業發展協會組團參訪

澳洲南澳省國防相關產業。公會會員漢翔航空維修航

電處劉處長、中科院馬副院長及中科院太空計畫韓主

持人參加；另外國防產業協會秘書長朱旭明召集造船

及資訊安全等企業共計 12 人組成台灣代表團。訪團在

南澳期間，我國駐澳常以立大使以及科技組長彭雙俊

博士全程陪同。全團活動集中於南澳首府阿得雷德

(Adelaide)。 
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(2) 3 月 6 日與南澳省國防產業部(Defence, SA)進行對

話，由該部首席執行官 Richard Price 主持。訪團聽取

該部門各項簡報(需要簡報者可向公會索取)，同時也

向澳方介紹我我國太空，航太，資安，與造船產業現

況，並進行討論。雙方研討取得共識如下： 

A. 雙方在民用太空方面有合作可能性，可透過澳洲聯

邦政府國際太空合作計畫管道參與。 

B. 航太方面可藉澳洲皇家空軍在未來十年將汰除所

有 P-3 巡邏機之機會，先建立相關維修能量與經

驗之交流管道，後續透過產業合作轉移相關能量。 

C. 資安方面合作空間更合廣泛，除建立雙方構聯管

道，後續將進行互訪交流。 

D. 在造船方面，澳方最大船廠 ASC 對我方船舶中心

的設計能量頗感興趣，願意進行進一步交流。 

(3) 因此，雙方後續交流實為台澳產業合作之關鍵。訪團

返國後南澳省進行議會選舉，由原反對黨自由黨勝

選，南澳新政府勢必將從新檢討雙方產業交流政策，

如南澳新政府循往例率產業代表團於今年底來訪，即

顯示雙方交流與合作可持續進行。目前觀察原 Defence 

SA 主要官員仍均在位，預判南澳與我國產業交流政

策應會持續推動。 

(4) 訪團於 7-8 兩日參訪 Tonsley 創新產業園區、阿得雷

德 大 學 、 南 澳 國 防 產 業 聯 盟 (Defense Teaming 



5 

Center)、以及南澳州立大學通信研究所。Tonsley 為南

澳政府新設的產業園區，佔地 61 公畝，原為三菱汽車

製造廠。該園區與我國科學園區相似，但園區內設有

大學(Flinders University)與職業訓練中心( TAFE SA) 

提供園區企業高級研發人才以及基礎訓練人力。是一

個產官學研整合一體產業發展環境。訪團在園區內參

觀了智慧製造教學，自動駕駛汽車，系統整合，可移

動 X 光機等製造商。 

(5) 阿得雷德大學每年獲得政府及企業委託研究經費約

2.5 億澳元(大部分為國防相關研究)。該校光子物理及

先進感測研究所(IPAS)幾乎佔用了二分之一預算，算

是該校最具潛力的研究單位，我參訪人員均印象深

刻。比較我國在利用大學研究資源從事國防科研方

面，實相形見絀。 

(6) 國防產業聯盟與南澳大學通訊研究所都位於 Mawson 

Lake 科技園區，也是一個學術單位與產業聚集在一起

的實例。南澳大學通訊研究所參與國防部許多計畫，

如聯邦衛星計畫(FedSat)，Jindalee 雷達網路等。國防

產業聯盟(Defence Teaming Centre)與公會組織及功能

相似，協助產業與政府間之溝通與聯繫，確保國防產

業發展支持澳洲國防自主政策 (Sovereign defense 

industrial capability)。澳洲未來主要國防政策在於建造

潛艦 12 艘(已與法國 DNCS 簽約)，巡防艦 9 艘(今年
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內決標)，近岸巡邏艦 12 至 20 艘等相關計畫，幾乎均

在南澳省建造，同時也在南澳將設立造艦學院。 

(7) 訪團此行也參訪 APC Technology, MG Engineering, 以

及 Cobham 三家國防廠商。APC Technology 提供客製

化電算機以及電子控制套裝解決方案，參訪時見到該

公司為 Colins 潛艦某電子系統提升功能。MG 公司

為一小型造船廠，該廠僅 25 名員工，正在建造一 500

噸級鐵殼漁船。但該廠也參加澳海軍驅逐艦建造計畫 

(Hobart 級驅逐艦主桅杆部分)，足見政府扶植造船產

業，確保相關產業的全面參與的決心。Cobham 為一

航空事業服務公司，提供飛機維修，飛機改裝，飛行

服務，飛行相關訓練，空中海洋偵蒐等服務，具有飛

行員，空服員，維修技術員，工程師等千餘人。該公

司獲有邊界防衛部隊(ABF，相當於我國的海巡署)長

期合約，使用 Dash-8 型飛機，執行海洋偵搜任務。

等於是另一種型式的公務釋商委外做法。 

3. 2018「歐洲航空內裝展(Aircraft Interiors Expo 2018)」 

歐洲航空內裝展於 4 月 10 日至 12 日在德國漢堡舉行完

畢。公會與漢翔航空、員全科技、台灣懷霖工業以及開元

設計公司聯合以台灣館名義參展。今年漢翔公司首次展出

經濟客艙座椅，會展期間獲得相當矚目。此一發展也成功

整合我國航太內裝產業之供應鏈。(成果報告如附件二) 
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4. 2018 年第一次台美國防工業會議 

首次在台舉辦的「台美國防產業論壇」順利於 5 月 8

日在高雄舉行完畢。本次會議由國防產業發展協會與美台

商會共同主辦，公會擔任規劃諮詢的角色參與活動規劃。

原規劃以媒合雙方需求與合作為主軸，但最後仍維持在美

國會議的模式舉行。此次參與美方國防廠家包含洛馬，雷

神，貝宜系統，RC，Cubic，Elbit，GD 等十餘人。依規

劃明年仍會持續舉辦，本會仍將持續建議以媒合雙方需求

為會議主軸，要加速雙方產業實質合作，爭取本會會員最

大利益。 

5. 2018 菲律賓 AEROMART 訪團 

公會於 6 月 4-5 兩日參加在菲律賓克拉克首次舉辦的

AEROMART Summit, Clark 。會議模式是結合產業論壇

以及商務洽談 (B to B)的一種國際航太盛會。此次有來自

全球 80 餘家航太廠商參加。對於航太中小製造維修業，

是一種相對於參與大型航展更為經濟與直接的航太國際

商務鏈結活動。此次活動獲菲國貿工部支持，有五位政府

官員在第一場次擔任專題主講人，也包含菲國空軍後勤副

指揮官 BG Fernyl Buca。另外空巴與日本 JAMCO 也於

論壇中報告與菲律賓航太產業合作的狀況。比較菲律賓與

我國航太產業，相信如此類活動能在台舉辦，將對我產業

發展更有助益。本會正與主辦單位 BCI Aerospace 協商明

年在我國舉辦事宜。 
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6. 後續參訪活動 

未來公會參與之國際活動，計有： 

(1) 經濟部國貿局組團參與的選擇美國會展 (華府，

SelectUSA， 6 月 19-22 日)； 

(2) 英國法茵堡航展(法茵堡，7 月 16-20 日)； 

(3) 德國測量展(法蘭克福，10 月 16-18 日)； 

(4) 2018 第 2 次美台國防工業會議(10 月底，普林斯頓)； 

(5) 日本航展(東京，11 月 28-30 日)。 

以上歡迎本會會員向公會報名共襄盛舉。 

(四) 未來工作事項 

1. 預於 9 月召開本屆第 11 次理監事會，審查第九屆會員代

表大會名冊，以及相關報告資料。11 月 8 日舉行第九屆

會員代表大會，選舉新任理監事，以及召開第九屆第一次

理監事會。 

2. 12 月 6-7 兩日舉辦第四屆航太產業暨政策論壇(議程如附

件三)。 
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二、 財務報告： 

本會 107 年度經費至 5 月 15 日止，累計上期(106 年)結

轉 612 萬 6,580 元，收入新台幣 387 萬 8,084 元整，經費支出

新台幣 575 萬 2,246 元整，收支相抵結餘新台幣 425 萬 2,418

元整。請詳見： 

附表一：107 年現金收支表。 

附表二：107 現金出納表。 

附表三：107 財產清冊。 

 

決議：以上報告均知悉 
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貳、 提案討論： 

一、 新進會員審議案(計 3 案) 

(一) 原資系統整合股份有限公司申請加入本會，提請審議。 

說明： 

公司名稱  原資系統整合股份有限公司 

地      址  台中市北屯區昌平路二段 50-6 巷 2 弄 27-2 號  

負 責 人   林佳郁  職 稱   董事長  

資 本 額  NTD 2,000,000 元  

員 工 數  5 人  
品保標準  

 

產      品  
無人機飛行載具系統、無人機飛行載具行業應用、專業空

拍服務、無人機數據處理和分析、高精度定位 PTK/PPK 系

統  

備      註  
經審查該公司贊同本公會宗旨，符合本會章程第二十二條

規定，建請理事會同意其加入本會為贊助會員。  

 

辦法：提請理監事會審議通過，並報請內政部核備後通知入

會。 

決議：照案通過。
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(二)燁鋒輕合金股份有限公司申請加入本會，提請審議。 

說明： 

公司名稱  燁鋒輕合金股份有限公司 

地      址  327 桃園市新屋區東勢 2 鄰 12-10 號  

負 責 人   劉光輝  職 稱   董事長  

資 本 額  NTD 600,000,000 元  

員 工 數  150 人  
品保標準  

NADCAP,AS9100,DNV, 
ABS,IS9100,ISO14001 

產      品  
鋁擠型、鋁管、鋁板、鋁棒、鋁盤元  

備      註  
經審查該公司資格符合本會章程第十條及第十一條入會規

定，建請理事會同意其入會，依第十三條規定為第一級會

員，推派會員代表五人。  
 

 

辦法：提請理監事會審議通過，並報請內政部核備後通知入

會。 

決議：照案通過。 
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(三)油欣精機股份有限公司申請加入本會，提請審議。 

說明： 

公司名稱  油欣精機股份有限公司 

地      址  327 桃園市楊梅區秀才路 538 號  

負 責 人  傅盛烘  職 稱   董事長  

資 本 額  NTD 300,000,000 元  

員 工 數  80 人  
品保標準  

 

產      品  
CNC 立式車床  

備      註  
經審查該公司資格符合本會章程第十條及第十一條入會規

定，建請理事會同意其入會，依第十三條規定為第一級會

員，推派會員代表五人。  
 

 

辦法：提請理監事會審議通過，並報請內政部核備後通知入

會。 

決議：照案通過。 
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附表一：107 年現金收支表 
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附表二：107 年現金出納表 
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附表三：107 年財產清冊 
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附件一 
與菲律賓航太公會(Aerospace Industry Association of Philippines)簽署合作備忘錄 
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18 

附件二 

成果報告書  
台 灣 區 航 太 工 業 同 業 公 會  

提報日期：107 年 5 月 9 日 

計 畫 名 稱 2018 歐洲航空內裝展 

計畫執行期間 107 年 4月 10 日至 107 年 4月 12 日共 3日 

計畫執行地點 德國漢堡 

補 助 總 額 新台幣 105 萬元 

活 動 紀 要  

一、2018「漢堡歐洲航空內裝展」今年是第18次舉辦，為全球規模最大專業航

空內裝展，展期自4月10日至12日。本次展覽計有超過550家單位參展，展出

各類航空內裝和機上娛樂與服務系統等最新產品，全球各航空公司及相關專

業廠商高階主管與專業人士超過16,000人與會。 

二、本次航太公會組成台灣館參展是五年來規模最大的一次。參展廠家包含漢

翔航空、台灣懷霖、員全及開元美術印刷等4家公司。展示航空座椅、內裝

及電子用品塑膠組件、客製化板金小零件，以及航空餐飲娛樂用品等產品，

吸引眾多參觀與參展者洽詢。 

三、展出期間成功吸引各廠家注意，有效提昇台灣航太產業之能見度，也獲得

政府相關單位的肯定與支持，包括經濟部工業局航空小組、杜塞道夫台灣貿

易中心、經濟部駐德國辦事處等單位長官蒞臨展場指導。 

四、洽談成果概述如下： 

1. 漢翔公司展示已獲得國內民航局頒發技術標準件核准書(TSOA)的經濟艙

航空座椅以及全新開發的座椅各兩組，獲得參觀與參展者大量之詢問。 

2. 漢翔公司於展覽期間安排了40餘公司 (包含Airbus, Boeing, 

Bombardier, 中華航空、星宇航空...等)前來台灣館參觀展出的經濟艙座

椅，並進行商務洽談與交流，收集對漢翔座椅評價與市場資訊，尋找合作

夥伴，建立與潛在客戶之高階交流管道與情誼。  

3. 台灣懷霖將航太客製化板金小零件於展覽上展示，期能開拓航空內裝市

場，此行除與國際大廠建立聯繫管道爭取商機外，並與客戶討論了多項具

體合作事項。 

4. 員全為塑膠件供應商，在展場也有客戶詢問塑膠射出與模具製造，並期待

與員全合作。3天之展出 共有21組客戶留下聯繫方式。預判近一半以上有

很大的合作機會。展覽期間國際內裝大廠Zodiac派遣工程師來訪，並討論

零件製作。員全台灣總部也同步提供報價，期望能順利進行合作。另外
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Airbus、新加坡航空，與漢莎航空的零件維修公司也來詢問塑膠零件的開

發，由此可看出航空的塑膠件仍是市場相當搶手的項目，參考展覽期間各

公司來洽詢的事項，以員全公司的模具與射出的實力，對於未來市場的開

拓更具信心。 

5. 開元美術印刷，專門從事撲克牌以及塑膠餐具的製造生產已達數十年歷

史。並以自由品牌在市場上建立良好口碑並得到使用者的一致肯定，該公

司產品已獲得我國長榮航空使用，並秉持最佳品質與服務態度及不斷創新

理念以滿足客戶的任何需求。此次展出許多航空客艙餐飲服務之餐具與用

品，獲得許多參觀者佇足詢問。 

 

五、商情收集： 

(一)  Airbus與法國 Zodiac Aerospace 合作發展飛機「低艙模組(乘客臥

鋪、會議室等)」，計劃自2020 年起，先在A330機體增加臥鋪選項，也

正在研究安裝到 A350 XWB 客機的可能性，讓乘客在長途旅行也能獲得

舒適休息。 

(二)  Airbus為有效利用客艙佈局，日前推動A380 Cabin-Flex靈活客艙的新

選項，與現有A380佈局相比，最多可新增11個豪華經濟艙座位或7個商務

艙座位。 

(三)  Boeing與全球最大汽車座椅製造商Adient的合資公司Adient Aerospace

展出兩款商務艙座椅概念設計產品；其中一款構型命名為"Ascent"，為

一組四人座用於廣體客機的平躺商務艙座椅，僅開放給經挑選受邀的潛

在客戶參觀，另一款構型則為單座的商務艙座椅，其命名尚未對外公開。 

(四)  Rockwell Collins (RC)於4/10宣布其為窄體客機開發的新型豪華電動

商務艙座椅—Air RestTM已為阿曼航空(Oman Air)選用，將導入其已開

始接收的30架B737 MAX 8機隊(預計至2022年交機完畢)，每架機將設置

12個商務艙座位，為採用該座椅於窄體客機的首家航空公司，亦為RC將

其廣體客機座椅技術和舒適帶入窄體客機座椅的展現。 

(五)  ST Aerospace Aircraft Seats於今年漢堡飛機內裝展展出其中程經濟

艙座椅—SPACElite，並宣布已獲得亞洲某航空公司訂單為起始客戶，將

為其A320機隊換裝新座椅，預計在今年第三季開始交貨，飛機架量不詳。 

成 果 統 計  

1. 參與廠商家數：國內參展4家。 

2. 展出面積：69平方公尺。 

3. 參觀人數：約2,000人次，洽商買主約80家廠商。 

4. 現場成交金額：0 

5. 預估後續一年內交易金額：335,000美元。 

檢 討 與 建 議  

一、本次參與漢堡內裝展，在經濟部國貿局的指導下，再次與國內航太廠商，
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共同赴歐洲進行航空內裝市場開拓工作事宜，此行最大收穫在於與國外大廠建

立商機聯繫管道，以及討論多項具體合作事項，預判未來合作機會很多。 

二、本次參展係我國首次在國上展出航空座椅產品，展場上在國際知名座椅大

廠強敵環伺下，兩相比較顯露我國航空產業目前在內裝市場之開發與拓展仍有

很大空間。建議未來座椅發展前，務必聘請有實務經驗之顧問協助蒐集各家公

司之產品特色與比較後擬定相關座椅發展策略，再依策略訂出產品特色及功

能，期能滿足市場的期待，提高顧客採購意願。 

三、全球各航空公司對新機的需求持續旺盛, 以亞洲新興市場為最大，預估未

來5年全球新客機超過13,000架，其中3/4是窄體客機, 波音及空中巴士皆全力

提升產能, 相關機構零件廠商亦全力搶食訂單。因此，漢翔航空的經濟艙座椅

的未來市場非常樂觀，但也必須持續精進。今年中國大陸湖北嘉泰公司及新加

坡ST Aerospace Aircraft Seats的參展座椅比過去明顯進步，在目前航空座椅

競爭激烈的環境之下，我們須加強工程人員的持續學習、觀摩及聘請歐美顧問

協助等作為，方能迎頭趕上。 

四、在航空座椅的發展上，我國目前相關業者已經建立了完整的產業供應鏈。

此次漢翔展出的座椅就有十餘家零組件供應商，例如本次一同參展的台灣懷霖

與員全，均具有新品零件製造以及維修品零件製造之認證。考量未來國內整體

航太內裝產業之成功發展，建議應首先爭取台灣航空公司訂單，在獲得實績後，

才能更有效的在國際市場行銷。因此，儘管航空座椅未來商機無限，但是要成

功打入國際市場仍須政府幫忙。 

 

 

 


